



Los piratas de la quebrada El Infierno

Por: **Andrea Campos de la Roche**¹
anicoo@hotmail.com

El grupo de investigación Club Natura Paz, conformado por estudiantes de quinto grado del Colegio La Joya, parte del interés individual por compartir experiencias sobre un tema ambiental. El proyecto empezó con la realización de reuniones después de la jornada escolar, convocadas para trabajar sobre la línea preestructurada de Colciencias – Ondas: los “Navegantes de las fuentes hídricas” y mirar cómo se podía adaptar a nuestra cotidianidad. Al lado de nuestro Colegio pasa una quebrada que se consideraba como “un caño” y para la comunidad educativa y del sector no era vista con buenos ojos. De esta manera surge en 2017 la investigación “Los Piratas de la quebrada El Infierno”.

Se trabajaron herramientas como la cartografía social, encuestas y entrevistas con líderes y personas de la localidad para hacer un diálogo de saberes y comenzar a reconstruir la historia de dicha fuente hídrica. Además se realizaron recorridos por la quebrada, actividades de cacería de semillas en donde los niños pudieron detallar algunas especies vegetales y animales, todo esto con el fin de acercarnos a su realidad e iniciar una documentación detallada.

Con los niños se precisaron metas como las de caracterizar la quebrada El Infierno mediante actividades investigativas; identificar las principales causas de su deterioro que posibilitaran la consolidación de un diagnóstico de la problemática ambiental y realizar una propuesta que orientara nuevos espacios de acción para los niños y las niñas. Para lograr esto, uno de los aspectos que nos demandó mayor esfuerzo fue la consecución de información, fuentes bibliográficas y mapas relacionados con la quebrada; en Internet la información disponible es mínima y no se encontraron libros o tesis. Gracias a una líder de la localidad de Ciudad

Bolívar se pudo acceder a una cartilla que menciona algunas actividades realizadas por la comunidad y las autoridades locales en la quebrada. Así mismo, pese a no obtener respuesta positiva, se solicitó información al gestor de la Secretaría de Ambiente de la localidad y a la funcionaria de la Alcaldía Local. En el caso del mapa de la quebrada a investigar, en el IGAC fue un poco difícil, debido a que solo se pudo encontrar en una plancha de 1960. Se siguió buscando el mapa y finalmente se pudo encontrar en la página de la Alcaldía Mayor de Bogotá, pero comparando ese mapa con los recorridos realizados con los niños en compañía de los líderes de la comunidad y la plancha del IGAC se detectaron inconsistencias en la fuente consultada de la Alcaldía.

Aprendizajes de un recorrido colectivo

A través de las diferentes actividades se logró describir la quebrada El Infierno, reconstruir el significado del nombre “El Infierno” a partir del diálogo de saberes con la comunidad, debido a que se le asignó por las múltiples violaciones y homicidios que ocurrieron a sus orillas en la década de los 80. Así mismo, los niños comprendieron que ayudar a solucionar la problemática ambiental de la quebrada investigada va más allá de jornadas de limpieza, se necesita adelantar permanentemente actividades de sensibilización con la comunidad educativa y personas de la localidad para lograr la apropiación del territorio, porque “lo que no se reconoce como propio, no se cuida”.

Así, esta investigación no solo promueve el conocimiento de la quebrada El Infierno, de su territorio y establece un diálogo de saberes con la localidad, sino que se posiciona como una propuesta innovadora que hacen los niños para documentar la historia de la quebrada y las relaciones de los habitantes con ella; sobre todo, abre un camino de diálogo para visibilizar las percepciones de las personas que habitan la localidad y tienen propuestas interesantes para solucionar el deterioro de esta fuente hídrica. 

¹ Docente del colegio La Joya IED, localidad Ciudad Bolívar. Licenciada en Biología de la Universidad Distrital Francisco José de Caldas.

Primer recorrido a la Quebrada El Infierno.*



Actividad de cacería de semillas.*



Estudiantes en recorrido por la quebrada El Infierno.*



Presentación en la feria zonal de la localidad de Ciudad Bolívar del programa Ondas- Colciencias, donde el grupo fue escogido para pasar a la feria distrital.*

Referencias

Junta de acción comunal de la localidad 19, Corporación por una Vida Digna, Fundación Siembra esperanza GyG, AMUPRONC, ORVINC y jóvenes de Ciudad Bolívar. (2015). Recuperando quebradas para un futuro mejor quebrada El Infierno. Bogotá.

Colciencias, Programa ONDAS. (2001). Caja de herramientas: Los Navegantes de las Fuentes Hídricas. Colombia: Colciencias y ONDAS.

Alcaldía Mayor de Bogotá. (2017). Sección mapas. Disponible en: <http://mapas.bogota.gov.co/>

* Fotografías: Andrea Campos de la Roche.